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我国电影行业的迅速发展和资本
的大量涌入，除了令人欢欣鼓舞一个
黄金时代到来之外，还应该警惕前进
路上存在的问题和陷阱。

徐峥导演就指出，“我觉得产业充
满了人才的匮乏，现在都说讲故事，其
实有两种故事，一种是给观众讲故事，
也有一种是给资本市场讲故事。”而他
也提出自己的困惑，“我在拍电影时，遇
到一个特别好的执行导演，过几天再去
找，就发现他自己做导演了。我有时候
也想慢速成长，但是身边的人就会觉得

我为什么还不干活。”
对于这一点，博纳影业集团总裁

于冬认为，做电影是要充满敬畏心的，
因为这背后要付出太多心血和艰辛。
很多资本在追逐、很多热钱在迅速推
高这个产业，制造更大的泡沫圈更多
钱，这让真正有责任感的导演、制片人
有很大压力，因为这个产业目前不一
定有那么多利益在里面。被资本绑架
对这个行业没有什么好处，为了利益
逼导演开工就容易找不到好导演。“对
今天这个行业讲，我们缺少耐心。”

票房不是衡量电影的唯一标准
李安：不要急功近利，不要太浮躁，要慢速成长

昨天，2016年上海国际电影电视节“票房即将‘超美’，成为老大还
差几件事”主题电影论坛举行。导演李安尖锐地指出，虽然中国电影票
房成为世界之最几成定局，但他更希望中国电影人在一片欢腾之中能
理性地看待中国电影的现实，不要急功近利，不要太浮躁，要慢速成长。

青年报记者 郦亮 实习生 黄湘蒙

随着人们精神文化、娱乐方面
需求的增长，以及大量资本热钱的
涌入，票房节节攀高，电影俨然已经
成为一个资本的游戏。中国电影票
房可能会在明年超越美国，成为世
界票房最高的国家。越来越多的电
影人认为，只要足够有钱，就能拍出
好电影。

但是昨天，对于身处黄金时代
的年轻电影人，李安却显得很理
性。他甚至有“泼冷水”的味道。李
安认为，首先票房高的电影未必是
优质电影。而要拍出优质电影，最
重要的是不要急功近利，不要太浮
躁，要慢速成长。

中国电影票房“超美”，李安认
为，这是一个很自然的事情，“因为
中国人多嘛。”但他想说的是，任何
事物的成长都需要孕育的，不是一
蹴而就的。“如今的电影市场好，大
家容易有一种浮躁和急功近利的感

觉，而这对电影这个幼苗工业，往往
会带来揠苗助长的负面影响，造成
电影产业的泡沫化和电影资源分配
不平均的问题。”

李安说，自己在好莱坞拍电影
时，做任何一个细节都是一种享受
和学习，无论是调光、混音，还是
其他任何技术，都有一百多年的
行业历史在背后做积淀，都能有
很多的故事和经验，即便是一个
小小的调音，轻微的调整都可能在
电影效果中产生很大的不同。“我
们可能器材、硬件都是一样的，但
是在电影方面它的软件，它的经
验、品位，它的文化背景，会让你觉
得这个行业本身是发展得很扎实
的，很容易觉出做电影的乐趣。”
李安说道，道家讲究“筑基”，就是
打下基础，而电影人同样也要好好
把握这个黄金时代，为后面的人做
一些筑基的工作。

中国要做世界的电影“老大”，不
能只靠票房说话。得靠质量。在谈及
中国的电影要如何走向世界时，李安
认为，还是应当将自身的文化做强，这
才会产生辐射力，美国的电影影响力
之所以大，很大一部分原因便在此。

“这个力量非常强大，年轻人很难阻
挡。而对于我们来说自身的力道是什
么，需要我们琢磨出来。”

对于东方文化的特点，李安觉得
中国的传统文化中，有很多无私的、大
公的、天人合一的思想，相较之下不是
那么强调人本、人定胜天、英雄主义这
些东西。而这一点在李安自己身上也
有体现，他在拍电影时，也常常对演员
说，“你不重要，你永远没有观众想象

的那么好。”演员是为人民服务的，观
众是借由演员看自己的人生而已。“而
这种柔性的、永续的、天人合一的思
想，正是我们东方民族的特性，我们只
是还没有找到一个出路，告诉世界，这
个世界不是一个英雄在那边做决定，
全世界就能变成迪士尼乐园那样。”

李安看来，正是中国古典的文化中
蕴藏丰富的宝藏，能够作为中国电影人
的一个力道，提供给全世界，这对全世界
都是一个新的滋润。而我们需要做的，
首先就是自己内中需要充实，要对我们
的传统文化有个更好地把握和了解，其
次再寻求到一种世界共通的电影语言、
沟通方式，这样走出全世界就是一个很
自然的事情。

理性：做好“筑基”工作，不要揠苗助长

文化：东方文化内涵深厚，用电影向世界分享

人才：对待电影应当敬畏，前进路上警惕陷阱


